

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

Recuerdos de Dinamarca

La tumba de Hamlet

A 60 kilómetros de Copenhague se halla la ciudad de Elsenor (ó Elsegneur), y á 20 minutos de ésta el palacio de Marienlyst, en cuyo parque se ve la tumba del inmortal héroe creado por Shakespeare.

Desde la capital de Dinamarca á Elsenor hay dos rutas igualmente llenas de atractivos. Si se opta por el camino de hierro, en dos horas se recorre la distancia, y sólo la impaciencia de llegar á los sitios donde Hamlet se paseaba con su fiel amigo Horacio puede influir para no desear que el tren marche ménos rápidamente, y de este modo gozar más de los bellísimos paisajes que se cruzan.

Lo primero que recrea la vista en este trayecto son los encantadores bosques de Charlottenlund y Dyrehaven (1), y al fin de ellos el Sund con sus rizadas olas. Luego el pequeño pueblo de Gjentofte, que con su bonita iglesia y su transparente lago es también un lindo cuadro, al cual sólo falta el marco. Sigue la estación de Lyngby, en que se descubre el pequeño palacio ó villa de Sorgenfri (Exento de pesares), y el distinguir aquellas arboledas que lo rodean se comprende cuán justificadamente se le dió este nombre. Despues viene la estación de Billerød, y á corta distancia se halla el soberbio castillo de Frederiksberg, único quizás en el mundo construido en el centro de un grandísimo estanque. Por último, el viajero repara desde su asiento el palacio de Fredensborg, residencia habitual del actual rey de Dinamarca, donde se encuentra el bello lago de Esrom.

La otra ruta es por mar, y también, como la que precede, encantadora. Desde el instante en que os embarcáis en Copenhague, vuestra vista no se cansa de admirar por la izquierda la costa de Zelândia, cubierta de bosques de hayas, pueblecillos, casas de pescadores y chalets ó villas de recreo. A la derecha, Suecia, que, por la distancia, se dibuja en el horizonte con ese color azulado que da la atmósfera interpuesta; luego la isla de Hwen, famosa por Ticho Brahe; al fin de la navegación, el monumental castillo de Kronborg, y á vuestros pies el Sund, que, al balancearse entre sus olas, os muestra los celestes reflejos.

Predispueto ya el ánimo poéticamente al llegar á Elsenor, no veis la ciudad tal cual es, sin otro aliciente á vuestra atención que por todas partes hay, sino que en aquellas casas descubris la capital de Hamlet, y á los resplandores del genio de Shakespeare os parece que vais á hallar aún la taberna donde el príncipe de Dinamarca se proponía llevar á Horacio.

La distancia de Elsenor á Marienlyst se recorre en poco tiempo,—según hemos expresado,—y al salir del primer punto, ya comenzáis á mirar con curiosidad extraordinaria las estrechas veredas y los añosos árboles, pues en ellos se apoyaba Hamlet y por allí divagaba sobre las falsas grandezas de la humana vida.

El palacio de Marienlyst, Delicias de María, fué construido el siglo pasado para residencia real del recreo; pero en la actualidad es solamente un edificio alquilado á un particular que tiene los baños inmediatos y que lo utiliza como sucursal del establecimiento.

Dicho palacio está situado á corta distancia de una pequeña colina cubierta de céspedes, y á ella unido cada piso por un puente rústico. Antes de llegar á la cumbre de esta colina, pero ya por encima del tejado del edificio, se encuentra una especie de plataforma cuadrilonga cubierta de hayas y llamada la terraza de Hamlet.

¡Qué encantadora es la vista que desde allí se disfruta! Debajo el parque y jardines de Marienlyst, que terminan en el Sund, y más allá el Kattegat, donde diariamente se descubren doscientos ó trescientos barcos que en sus banderas ostentan los colores de todo el mundo; al otro lado del mar la villa sueca de Helsingborg; á la derecha, Elsenor, con su bonita iglesia, que se alza por encima de los rojos tejados de las casas, sobre una especie de

caballo, el castillo de Kronborg, cual gigante centinela de aquellos mares, y á la izquierda las verdes praderas de Zelândia, que, semejantes á esmeraldas inmensas, confúndense en lontananza con el cielo y el Báltico. Es un panorama indescriptible, pero tan bello que, al disfrutarlo, se comprende fácilmente por qué Shakespeare eligió aquellos sitios para hacer de ellos la morada de Hamlet.

En la cúspide de la mencionada colina se extiende otra pequeña planicie cubierta de flores, y en cuyo centro hay una piedra rimica con algunos árboles que le dan sombra. Esta es la tumba donde, según la tradición, duerme Hamlet el sueño eterno; pero aún repesando allí su cuerpo, su espíritu vaga por entre el follaje, y créese apercibirle esperando el cadáver de la infeliz Ofelia.

Aquella tumba que encierra un sér fantástico, está construída á semejanza de las primitivas donde los escandinavos enterraban á sus muertos con todas sus armas, joyas, vestidos, caballos, para que, siguiendo lo marcado por la tradición en aquellos tiempos, pudieran presentarse dignamente en la Valhalla y acompañar al dios Odín á los combates.

Aquel promontorio, que el ignorante campesino os muestra de buena fe como una tumba verdadera que guarda los restos de Hamlet, es clara demostración del sincero agradecimiento de los daneses al autor inglés.—¿Qué ménos—me decía uno—hemos podido hacer que darle una buena sepultura al héroe que Shakespeare creó danés, y con lo cual dió á conocer al mundo estos sitios?...

Todo el terreno que rodea la referida tumba tiene, naturalmente, por su frondosidad y hermosura, tanto encanto, que el ánimo más contrario á determinadas sensaciones allí las experimenta, y con fruición indefinible busca el río pálido (es un lago) que recibió en su seno, cual lecho nupcial, á la triste Ofelia.

Escondido entre aquellas umbrías arboledas, se dice que Hamlet trataba de encontrar un medio para descubrir y castigar al matador de su padre, y allí, con su amigo Horacio, divagaba sobre la bajeza de los hombres y la frivolidad de las mujeres.

Desde la terraza, situada á los pies de su tumba, se escucha el murmullo del mar, y éste asemejase al ruido de varias voces de hombres que hablan entre los árboles. (Serán los enterradores de Ofelia, que buscan el lugar donde van á sepultarla.)

Segun hemos oído, la razon que tuvo Shakespeare para hacer de Elsenor el teatro de su tragedia, fué el haber oído á un marino inglés la descripción entusiasta de aquellos sitios. El poeta no los conocía, pero quedó encantado al escucharlo, y sin vacilar los eligió en su mente y los pintó con mágicos colores, sin preocuparle que el originario príncipe Hamlet hubiera vivido en Jutlandia.

La brillante é inmortal creación de Shakespeare todos la conocemos, y con su lectura nos hemos recreado; pero es preciso encontrarse cerca de aquella tumba fantástica, contemplar aquellas enramadas y percibir el ruido de las olas, que con melancólica monotonía baten las rocas de la playa, para sentir cuán profundamente se tiene grabada en la imaginación y cuán dulcemente deleita nuestro espíritu con su recuerdo.

Con esa intuición peculiar al genio, el poeta descubrió allí el escenario natural mejor dispuesto por Dios para la representación de su obra, y esto se reconoce al recorrer aquellos lugares, pues no puede existir nada de más armónico con la tragedia inglesa.

Junto á gigante mole de piedra que forma el castillo de Kronborg, hay una plazoleta, y cuando las sombras del crepúsculo vespertino comienzan á invadirla, la vista cree descubrir en ella á Hamlet, Horacio y sus compañeros, á quienes el príncipe está narrando la aparición del rey su padre vestido de todas armas, y que con acento grave y triste le dice:

«Han referido que en tanto yo dormía en mis jardines habíame clavado una serpiente su mortífero diente, y esta fábula, que se ha divulgado en toda Dinamarca, ha desfigurado mi muerte; pero tú, noble jóven, debes conocer la verdad, y para ello

te diré que la serpiente que mordió á tu padre es la que ostenta su corona.

Sin temor ni sobresalto alguno dormía, efectivamente, en el jardín de palacio, cuando sigilosamente se acercó donde yo estaba tu tío, llevando en la diestra mano un pomo de jugo de beleño; y una vez junto á mí con alevé propósito, vertiéndome en el oído algunas gotas de oquel licor venenoso, que instantáneamente me dió la muerte... Por este infame medio, mi hermano me arrancó, al par que la vida, la corona y la reina.

Luego, dominado por el peso de mis pecados, sin sacramento y sin preparación alguna para presentarme ante el tribunal de Dios, llegué á él, pero maldito por todas las faltas que manchaban mi alma... ¡Horrenda suerte! Sí, Hamlet, como no seas un hijo desnaturalizado, es preciso que me vengues, y que así evites que el lecho real de Dinamarca sea el de la lujuria y el incesto... Ahora ¡adiós! El fosforescente gusano comienza á distinguirse en la tierra, y ésta es la señal de que empieza el día para los muertos. ¡Adios, Hamlet! ¡Acuérdate de mí!...

Si Hamlet no hubiera tenido esta aparición, seguramente habría profesado leal amistad á Horacio, amor á Ofelia; y en vez de aquel vengativo y cruel instinto que lo absorbía por completo, sus cualidades hubieran sido el valor, la instrucción y la generosidad...

Sentado el viajero á cien pasos de su tumba, la orilla de aquel Bósforo hiperbóreo evoca fácilmente la figura de Ofelia, y la vida fantástica que la da llega á adquirir tal fuerza en la imaginación, que os parece escuchar sus tristes lamentos de amor.—¡Pobre jóven!—¡Con qué melancólica dulzura se extravía su mente, y corre entre los árboles en busca de su amante, sin sospechar que el hombre á quien adora es el asesino de su padre!...

Un autor ha dicho que Hamlet es la piedra preciosa de más valor que Shakespeare engarzó en la corona real de Dinamarca; pero nosotros creemos que el poeta inglés no fué sino el instrumento de Dios para que el mundo se fijara en las bellezas de aquel rincón de Europa. Merced á su genio, todos saben que aquella parte de la isla de Zelândia tiene cuantos encantos la Naturaleza puede dar, y el viajero que la visita así lo proclama.

Los seculares árboles, que por su hermosura parecen formados por un Phidias selvicultor, ostentan en su follaje esa lozanía que sólo la humedad de aquel clima puede prestarles y que el polvo destruye en nuestras regiones cálidas. Las praderas tienen el color que Gemar les da en sus paisajes; los arroyos y los lagos, la diaphanidad del diamante. Por eso cuando al pie de la colina donde reposa Hamlet se extasia uno en la contemplación de aquel panorama, un deseo asalta el espíritu, y á sentirse próxima la muerte, seguramente se expresaría así:

«Acabo de visitar los sitios donde dice Shakespeare que vivió y murió el amante de Ofelia; ¡anhelando gozar más de ellos, encargo que se me entierre junto á él, pues indudablemente la tumba de Hamlet es el traspunto del Paraíso.»

ALBERTO C. DE RAMSAULT.

Ferrocarriles ingleses y prusianos

Por el ministerio de Comercio de Prusia acaba de publicarse una estadística comparada de los caminos de hierro prusianos con los de Inglaterra. De este minucioso trabajo, compuesto exclusivamente con los datos oficiales, extractamos las siguientes cifras, que se refieren al año 1878:

La longitud de los ferrocarriles en el Reino Unido (Inglaterra, Escocia é Irlanda) era en dicha época de 27.906 kilómetros; en Prusia, de 18.208 kilómetros, ó sean respectivamente 8 kilómetros 680 y 7 kilómetros 70 por cada 10.000 habitantes.

El capital-acciones resulta de 13.971 millones de marcos (ó sean 501.000 marcos por kilómetro) para el Reino Unido, y 4.889.000.000 (ó sean 161.500 marcos por kilómetro) para Prusia.

Viajeros: 565.000.000 en el Reino Unido y 113.792.000 en Prusia, ó sea 17'6 viajes

por habitante en Inglaterra contra 4'4 en Prusia.

La relación media de los gastos de explotación con los ingresos brutos en Inglaterra es, para los trenes de viajeros, de 44 por 100, y para los trenes de mercancías, de 56 por 100. En Prusia 28 por 100 para los trenes de viajeros, y 72 por 100 para los demas.

El total de los ingresos brutos ha sido 1.209 millones de marcos (43.356 marcos por kilómetro) en Inglaterra, y 550.000.000 (29.729 marcos por kilómetro) en Prusia.

El producto neto, deduciéndose los gastos de explotación, ha sido de 566.000.000 de marcos en Inglaterra y 219.000.000 en Prusia.

El dividendo medio del conjunto del año 1878 ha sido:

Para las acciones ordinarias: en Inglaterra, 4'32 por 100; en Prusia, 4'53 por 100, sin los suplementos pagados por el Estado á título de garantía, y de 4'73 por 100 teniendo en cuenta estos suplementos.

Para el capital total, acciones y obligaciones: en Inglaterra, 4'32 por 100; en Prusia, 4'29 por 100, sin la garantía, y 4'44 por 100 con la garantía.

En estos promedios está comprendido el capital que no recibe ningún género de remuneración, y que se eleva en Inglaterra á 953 millones de marcos, ó sea 6'83 por 100 de capital total de establecimiento, y en Prusia 292 millones, ó 6'12 del capital.

Espectáculos

Esta noche se verificará en el teatro del Príncipe Alfonso el estreno de la revista de gran espectáculo, en dos actos y quince cuadros, titulada *Madrid y sus afueras*.

Para esta obra, que es original de dos aplaudidos poetas y de un reputado maestro, ha pintado varias decoraciones el escenógrafo Sr. Muriel y se han construído cuatrocientos trajes y lujoso atrezzo.

Figuran en la revista 86 diversos personajes, debiendo interpretar tres distintos tipos la señorita García (doña Antonia), tres la señorita Ciudad, seis el Sr. Guerra (D. Ricardo), cuatro el Sr. Sala Julien y dos el Sr. Ficarra.

Hay un bailable que se titula *Baile de flores y monedas*, en que tomarán parte las hermanas Pinchiara y el Sr. Muñoz.

Figuran en la obra transeuntes, jugadores, jockeys, toreros, concurrentes á la Exposición de aves y plantas, vendedores, flores, hortelizas y monedas.

Habrán además un coro de niños y niñas. Los títulos de los cuadros son:

Acto primero: ¡Agua val!—Ustedes dispensen.—La industria.—La ruleta.—Las catacumbas de Madrid.—Carreras y corridas.—¡A morir!—¡Eche usted plantas!—Exposición de flores.

Acto segundo: La plazuela.—Los teatros.—Cuestión de lo quince.—El Congreso agrícola.—Entreacto.—¡¡Dinero!!

Como teníamos anunciado, anoche se inauguró el bonito coliseo de la Corredera de San Pablo, que lleva por título teatro Lara. Nadie puede sospechar, fijándose en el exterior del edificio, que dentro haya un teatro tan bonito.

La obra elegida para la presentación al público de la notable compañía que allí actúa fué la del inmortal Breton de los Herreros titulada *Un novio á pedir de boca*, y la lindísima comedia en un acto, de Aza y Ramos Carrion, denominada *La ocasión la pintan calva*.

La ejecución de ambas comedias, muy bien por parte de la señora Valverde y señorita Abril, y los Sres. Romea (D. Julian) y Riquelme.

El teatro Lara ha de ser en esta temporada uno de los más favorecidos de Madrid.

Han dado principio en el teatro de Apolo los ensayos de la obra póstuma del eminente escritor D. Juan E. Hartzenbusch, música del maestro Arrieta, titulada *El amor enamorado*.

También se ensaya la zarzuela nueva en tres actos, original de dos aplaudidos escritores, *El corregidor de Almagro*.

Desde hoy se halla abierto en la contaduría de este teatro, de doce á cinco de la

tarde y de ocho á diez de la noche, el abono á diario y á turno par ó impar.

La empresa del teatro Martin publicó ayer la lista de la compañía que ha de actuar durante la presente temporada cómica.

La función inaugural se verificará la semana próxima.

Han empezado á pintarse las decoraciones para la zarzuela de espectáculo titulada *El doctor Tanner*, que en breve se estrenará en el Príncipe Alfonso.

Con destino al teatro de Variedades ha terminado una comedia en un acto el jóven escritor D. Emilio Saenz y Ramirez.

—Ha sido autorizada la representación de una comedia titulada *La de San Quintin*, destinada á dicho teatro.

En Murcia se ha inaugurado el teatro-circo de la calle de Savedra Fajardo con una buena compañía de zarzuela.

La primera obra con que aquella debutó fué *Jugar con fuego*.

Mañana, á las cuatro en punto de la tarde, tendrá lugar en la Plaza de toros de Madrid la primera corrida de la segunda temporada, lidiándose seis toros de la acreditada ganadería de Nuñez de Prado, con divisa pajiza y blanca.

La lidia estará á cargo de los entendidos diestros Rafael Molina, *Lagartijo*, Francisco Arjona Reyes, *Currito*, y Angel Pastor.

El día 16 del corriente se verificará en el teatro de la Comedia la función inaugural de la temporada, representándose la preciosa obra en cuatro actos, de Breton de los Herreros, *El enemigo oculto*, y la zarzuela en un acto *Música clásica*, original del Sr. Estremera, con música del maestro Chapi.

Terminados los conciertos de la temporada en el Jardín del Buen Retiro, y debiendo marchar á Lisboa en la próxima semana la sociedad del Sr. Breton, dará ésta un último concierto extraordinario, cuyo programa será notable.

Hoy inaugurará la temporada cómica la empresa del teatro de Variedades. El programa del espectáculo se compone de las obras *Pobre porfado*, *En la cara está la edad*, *Un almuerzo para dos* y *Trapisondas por bondad*, interpretadas por artistas tan queridos del público como las señoras Hijos, Bedia y Espejo, y los Sres. Valdés, Castilla, Mariscal y Lujan.

Funciones para hoy

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—Madrid y sus afueras.

JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Dos reales de judías.—Ganar la plaza.—Picio, Adán y Compañía.—Intermedios por la banda de Ingenieros, dirigida por el señor Maimó.

TEATRO DE LARA.—A las ocho y media.—Un novio á pedir de boca.—La ocasión la pintan calva.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Pobre porfado.—Un almuerzo para dos.—Trapisondas por bondad.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantas).—A las nueve.—Gran función de ejercicios ecuestres y gimnásticos, acrobáticos y cómicos, bajo la dirección del señor Parish.

Cultos

SANTO DEL DIA 5.—San Lorenzo Justiniano.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Jesus Nazareno, donde continúa la novena del Divino Redentor; por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde completas y procesion de reserva.

Continúa la novena á Nuestra Señora de la Almudena en Santa María; á las diez habrá misa mayor con sermón, y por la tarde ejercicios, terminando con la reserva y Salve.

En la parroquia de San Sebastian continúa la novena á Nuestra Señora de la Misericordia.

También continúa la novena de Nuestra Señora de Covadonga en la parroquia de San Luis.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de los Peligros, en el Sacramento ó en las Trinitarias.

(1) Bosque de Carlota y Jardín de los animales.

Un gobernador cogido

Habíamos hablado hace pocos días de las coacciones que estaba ejerciendo el señor gobernador civil de Granada.

Dicha autoridad, al leer las noticias que publicó la prensa de Madrid, mandó un telegrama al Gobierno desmintiendo á cuantos periódicos se habían ocupado de su persona y de las elecciones.

Nosotros nos llamamos ante el telegrama aludido y esperamos á tener datos para contestar cumplidamente al Sr. D. José María Jáudenes, gobernador civil de la provincia de Granada.

Hoy poseemos ya preciosos documentos, que vamos á insertar para que los lean el señor ministro de la Gobernación y el señor presidente del Consejo de ministros, y sepan á qué atenerse respecto de los telegramas que suele remitir dicho señor gobernador en contestación á la prensa.

Documento núm. 1: «Granada 14 de Agosto de 1880.—Reservado.

Señor alcalde de... (se suprime el pueblo para librar al interesado de las iras del gobernador).

Muy señor mío: Sírvase usted enterarse de la nota adjunta y obre en cuerda de lo que en ella se indica, como le aconsejan que lo haga su discreción y lealtad.

Celebrará mucho poderle dar á usted gracias en la presente ocasión por su proceder S. S. Q. B. S. M.—J. M. Jáudenes.—Hay un sello que dice: El gobernador civil de la provincia de Granada. Particular.»

Como ven nuestros lectores, la forma de esta epístola es tan interesante como su objeto. Si el señor gobernador dice á los alcaldes que obren en cuerda en la próxima lucha, ¿qué han de entender éstos sino que deben ahorcar al candidato de oposición para dar el triunfo al ministerial?

Ya ve el Sr. Cánovas cómo el gobernador de Granada maneja la cuerda. Natural es que la ley salga ahorcada.

La nota á que se refiere la carta anterior dice así, y forma el

Documento núm. 2: «El candidato adicto en la próxima elección de diputado provincial por ese distrito lo es el Sr. D. Gregorio Fernandez de Córdoba.»

Al pie de esta nota, con letra igual á la de la carta y sin firma alguna, se lee:

«VENGA USTED Ó EL SECRETARIO ANTES DEL DIA 20 Á CONFERENCIAR CONMIGO.»

Documento núm. 3: «28 de Agosto de 1880. Señor alcalde de...

Muy señor mío: Agradeceré se pase usted por mi despacho con la mayor urgencia, á fin de conferenciar conmigo sobre asuntos que afectan á esa localidad.—De usted afectísimo S. S. Q. B. S. M., J. M. Jáudenes.»

Suplicamos al Sr. Romero Robledo que se fije con cuidado en los documentos que hoy reproducimos, para que vea lo acertadamente que el señor Jáudenes interpreta sus deseos. Ya sabe el Gobierno la fe que merecen los telegramas del gobernador de Granada, cuando desmiente las noticias de la prensa.

Bien sabemos que al Sr. Romero no le parecerá esto extraordinario, ni siquiera censurable; pero si deplorará que dicha autoridad haya soltado prendas y se haya dejado coger.

Aunque sea por su torpeza, nos alegraremos de que el Gobierno amonestase al Sr. Jáudenes, tanto más, cuanto que en poder de este señor, como en poder de todos los gobernadores, debe existir una carta autógrafa del señor Romero, recomendándoles que obren con imparcialidad, porque éste es el medio más seguro para que salgan triunfantes los amigos del Gobierno.

Gane algo la libertad del sufragio, y sea por la causa que fuere.

Terminemos

Demuestra La Patria tener interes en terminar la ligera polémica que viene sosteniendo con nosotros; pero al mismo tiempo nos hace una serie de preguntas que vienen á ser como el principio de otra polémica.

Nosotros, sin embargo, deferentes con nuestro colega, vamos á contes-

tarle, sin que por ello entienda que lo ponemos en el compromiso de continuar esta pequeña discusión. Despues de todo, no fuimos nosotros quienes la provocamos: no hicimos otra cosa que contestar á lo que La Patria creyó conveniente decir en presencia de un artículo nuestro. Y vamos á la cuestion.

Ya sabíamos nosotros que para todo ministerial ha de ser siempre un modelo digno de imitación el Sr. Cánovas; pero, la verdad, nunca sospechamos que La Patria pudiese llegar á copiar con tanto aprovechamiento como hoy lo hace la manera de discutir del Sr. Cánovas.

¿Cómo justifica La Patria su opinion favorable á la continuacion del estado de sitio en las Provincias Vascongadas? Pues sale del paso diciendo con mucha serenidad que, terminada la guerra, quedaba permanente la insurreccion moral, como si dijéramos, ó mejor, como diria el Sr. Cánovas, una especie de insurreccion interna.

Entonces, é insistimos en esto porque es punto capitalísimo en la cuestion, ¿cómo aconsejó el general Quesada el levantamiento del estado de sitio? También contesta La Patria en los siguientes términos:

«El general Quesada informaría la consulta en este sentido, comprendiendo que era hecha en el sentido estricto de responder de la tranquilidad, del orden público; pero en lo relativo al orden moral, era llamado á conocer la oportunidad el Gobierno, por ser asunto de carácter político.»

¿Lo ven nuestros lectores? ¿Es posible sacar fruto de una discusión cuando se discute en estos términos? El general Quesada informaría la consulta sin hacer distinciones de ningun género, porque el Gobierno que le consultó no podía tampoco hacerlas, ni las hizo, y porque dentro del carácter de las atribuciones que el general Quesada tenía como general en jefe del ejército del Norte estaba el conocer en todos sus aspectos el estado de aquellas provincias.

Respecto á las preguntas que al final de su artículo nos hace La Patria, vamos á contestarle brevemente, por más que es muy discutible la oportunidad con que las hace.

El señor general Cassola piensa hoy como pensaba en la época á que se refiere La Patria, y desafiamos á nuestro colega á que demuestre lo contrario.

Las personalidades de nuestra intimidad á que pueda referirse La Patria son hoy lo que eran y están donde estaban, y desafiamos á nuestro colega á que pruebe otra cosa.

Y la GACETA UNIVERSAL es hoy periódico tan dinástico como en su primer número, y en su primer número era tan dinástico como es ahora.

¿Puede decir lo mismo el autor de La revolucion española?

Nosotros escribiríamos ahora lo mismo que hemos escrito antes, nosotros podríamos reproducir todo lo que venimos diciendo desde nuestro primer número, sin temor á que el fiscal de imprenta nos diga una palabra. ¿Reproduciría el director de La Patria en su periódico algunos trozos de su libro La revolucion española?

Esta es la cuestion, y no otra. Mas ya que La Patria quiere terminar la polémica, terminemos.

Hechos y dichos

Dice La Integridad de la Patria:

«Creemos, finalmente, que en vista de las citas que dejamos expuestas, nuestro apreciable colega la GACETA UNIVERSAL, que ha prometido hacerse canovista si le citáramos algun hecho de la índole de los que hemos reproducido, figurará desde esta noche entre los periódicos que, inspirados en el mayor patriotismo y creyendo que representan la opinion y las aspiraciones de la mayoría de los españoles, defienden los principios del partido liberal-conservador y la política admirablemente desarrollada por su ilustre jefe el señor Cánovas del Castillo.»

Las citas á que alude son: una cuadrilla de bandoleros en Italia y unos robos verificados en Paris durante una noche, siendo por cierto capturados dos de los autores.

Las condiciones que hemos puesto á La Integridad para hacernos canovistas, y que ayer estampamos, son las siguientes:

1.ª En qué parte de Francia se hallan cinco bandidos como Castrola, los Juaniñones y sus dos compañeros más, robando y secuestrando por espacio de un año sin ser molestados por las autoridades.

2.ª En qué país del mundo los altos personajes de una situacion recomiendan á las autoridades tolerancia para con los ladrones.»

Como se ve, La Integridad no ha podido llenar estas condiciones.

Unos ladrones aprensados en Paris

no son bandidos en cuadrilla, ni La Integridad nos ha mostrado la carta existente en la cual algun personaje influyente en la política recomienda la tolerancia con los bandidos. Estamos seguros de que La Integridad de la Patria no nos cogerá nunca la palabra.

De los informes de La Integridad:

«Por el ministerio de Gracia y Justicia no se concederán prórogas de licencias á los funcionarios de la carrera judicial y fiscal, de conformidad con la disposicion publicada recientemente en la Gaceta, fijando la caducidad de las licencias concedidas para el 5 del actual.»

¡A buena hora, mangas verdes!

El capitán general ha dirigido al ministro de la Guerra un telegrama desde Logroño en el que se dice que no resulta para nadie responsabilidad alguna por la catástrofe ocurrida en el Ebro.

Al lado de esto debemos colocar un suelto que anoche publica La Correspondencia de España:

«En vista de lo ocurrido en Logroño, el señor director general de Infantería ha pasado una comunicacion á los jefes de los cuerpos que guarnecen esta capital, recordándoles lo prevenido para el paso de puentes por fuerza armada.»

¡A buena hora!

¿Es que no se observó lo que está mandado para el paso de puentes en Logroño?

Dos horas antes de ocurrir la catástrofe decía La Crónica de Logroño:

«Ya se ha colocado la barca militar para el paso del Ebro. Es muy superior á la balsa puesta en los primeros momentos del hundimiento; pero aun así, dudamos que pueda llenar todas las necesidades del servicio á que se destina.»

Una vez más se ha probado la justicia con que la prensa censura.

Cuando se leyera ese suelto, antes de ocurrir el hecho, se atribuiría á pasión, ignorancia, deseo de censurar, y no sabemos á cuántas cosas más.

¡Los hechos han venido á probar la prevision de La Crónica, por desgracia!

Y todavía no hay responsabilidad para nadie.

La campaña electoral de Valencia sigue ofreciendo los más curiosos detalles.

Dice El Mercantil Valenciano:

«Esperamos que el Sr. Saura pregunte al alcalde del rey Sr. Pueyo si los empleados en la seccion de aguas potables cobran el sueldo para trabajar ó para buscar votos en la calle de Cuarte á favor del piramidal carterero Sr. Bau.»

Como este caballero cuenta con tan buenos y gratuitos agentes en su distrito de San Vicente, dedica toda su actividad, todas sus fuerzas, toda su influencia á sacar triunfante en el distrito del Mercado al Sr. Artés, que no teniendo bastante con los Cucs y Vierdes, se ha echado en brazos del Sr. Bau, sobre quien pesan los trabajos de dos elecciones.»

¡Los Cucs y los Vierdes!

¿De qué personajes se valen ahora los conservadores para triunfar en las elecciones!

Ferrocarril de los Alduides

Siguiendo en nuestro propósito de dar á conocer á nuestros lectores todo cuanto se refiere á este asunto, de tan vital interes para varias provincias y de tanta importancia para nuestro comercio, reproduciremos lo que dice El Avisador Numanantino, de Soria:

«Al terminar el presente mes terminará tambien el plazo convenido con la empresa que pide la construccion de la linea de los Alduides, y ésta formalizará un contrato con la diputacion de Navarra y hará el depósito de dos millones de reales como garantía del cumplimiento de sus compromisos.»

Si los aragoneses afirman que no hay en Aragon más que una opinion respecto á este asunto, los navarros pueden decir lo mismo con la mayor seguridad. El entusiasmo de esta provincia se revela en la carta á que se refiere nuestro apreciable colega El Diario Español, carta en que se consignan algunas verdades que conviene guardar en la memoria.

Tres son los puntos en que particularmente hay que fijar la atencion: la extension de la linea, la riqueza y movimiento comercial de las comarcas que debe atravesar y lo que ha de costar al Estado.

Sobre el primer punto no hay lugar á duda para dar la preferencia al ferrocarril de los Alduides, pues es el más directo de todos desde Madrid á Francia, y ofrece en su extension lineal una economia de 220 kilómetros. ¿Se encuentra igual ventaja en ninguna de las otras dos líneas? No.

En cuanto al segundo punto, es muy fácil resolver todas las dudas, pues las provincias de Soria, Logroño y Navarra presentan en distintos productos una riqueza de más consideracion que las otras; y en cuanto á movimiento comercial, nadie ignora que la parte del Pirineo Central tiene poco, poquísimo.

Por último, y esto es de gran importancia, mientras que el ferrocarril de Canfranc necesita sacrificios de bastante consideracion del Estado, el de los Alduides se construiría sin subvencion: ventaja inmensa que por sí sola bastaría para inclinar la balanza en su favor.

Si se fija la atencion solamente en los intereses de toda España, no hay que decir que la linea más ventajosa es la más directa, y por consiguiente, la del Pirineo Occidental, ó sea la de los Alduides.»

Sobre el mismo asunto encontramos lo siguiente en El Eco de Navarra del día 31 de Agosto:

«Informes fidedignos que poseemos, nos permiten asegurar que el día 3 del próximo Setiembre se celebrará en Calahorra una importantísima reunion de todos los pueblos de la provincia de Logroño interesados en la cuestion del ferrocarril de los Alduides, con objeto de elegir los medios más conducentes al logro de sus deseos. Otra reunion se celebrará en Soria con el mismo objeto el día 18.

En uno y otro punto reina el mayor entusiasmo por esa importantísima vía férrea, y tanto los pueblos de la Rioja como los de la provincia de Soria, no hay sacrificios que por su parte no estén dispuestos á hacer para conseguir la realizacion de la linea de los Alduides.»

Despues de escrito lo anterior, hemos visto el entusiasta telegrama que ha recibido uno de los concesionarios de los estudios, nuestro amigo D. Valentin de Domingo y Roca, dando cuenta de la reunion celebrada en Calahorra. Dice así:

«Numerosa entusiasta reunion representantes pueblos provincia Logroño salta consistoriales.—Ratificacion y aumento de donativos anteriores á la empresa ferrocarril Alduides.—Acuerdos unánimes.—Nombramiento comision gestonadora propagandista.—Presidencia comision Garralda, vicepresidente Olave.—Autorizacion plena para dirigir exposicion diputacion Logroño solicitando subvencion proporcional á las que otorguen diputaciones Soria y Navarra.—Promesas de mayores donativos en momentos oportunos y de suscribir acciones y obligaciones.—Ofertas patrióticas metálicas de particulares.»

Mucho nos complace ver la actitud de una poblacion tan importante como Calahorra, y no dudamos que Navarra continuará sus gestiones en favor de un proyecto que tiene tanto interes para aquella comarca, y á imitacion de lo ejecutado en este punto, nombrará tambien una comision que gestione cerca del Gobierno la realizacion del ferrocarril de Alduides.

Enfrente de la oposicion del Gobierno deben las provincias interesadas levantar su voz, para hacer comprender sus legítimos deseos.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Pomento.—Ley autorizando á D. Angel Calderon y Martinez para construir un ferrocarril económico que, partiendo de Villena se dirija á Alcoy, enlazando con la linea de Almansa á Valencia.

—Real decreto confirmando una providencia del gobernador de Tarragona sobre ocupacion de unas fincas para construir el ferrocarril de Vals á Barcelona.

Presidencia.—Real decreto declarando mal suscitada la competencia entablada entre el gobernador de Alicante y el juez municipal de Dolores.

Hacienda.—Reales órdenes señalando al pueblo de la Lapa (Badajoz) un encabezamiento de consumos de 2.000 pesetas y al de Algodonales de 25.433.

Ultramar.—Real órden fijando un plazo de dos meses para la apertura de la aduana de Vieges (Puerto-Rico).

Interior

La catástrofe de Logroño

A las noticias que dábamos ayer respecto á este desgraciado suceso debemos añadir las siguientes:

El Sr. Mencheta comunica por telegrama á La Correspondencia la siguiente relacion nominal de los ahogados: «Capitan, Gutierrez Ruano; tenientes, Diaz Guerrero, Francia y Megias Salas; alféreces, Marcos Ferni y Pardo Muñoz.

No han parecido el teniente Sanchez Belver, el abanderado Gonzalez, el alférez Hebig Barcelini, ni el teniente de ingenieros, director del puente, D. Manuel Massó.

Músicos: Francisco Moreno, Delfin Lopez, Lorenzo Perez, Mariano Iñigo, Felipe Soses, Juan Les, Braulio Echevarri, Florencio Sanz, Pedro Campos, Manuel Azpiz, Domingo Pintor, Pascual Lejarque, Teodoro Llonzo, Donato Robledo, Timoteo Peña, Juan Bataller y Cayetano Vazquez.

Soldados de la primera compañía: Braulio Blanco, Antonio Moreno, José Olmos, Eleuterio Peñarocha, Onofre Izala, Francisco Navarro, José Chovi, Jacinto Montes, Matias Garcia, Leonardo Polo, Vicente Ripoll, Francisco Sorroyeta, José Sampere, Juan Moleon, Miguel Perez, Miguel Valle, Antonio Fernandez, Francisco Gil, Cucufate Gomez y Francisco Duro.

Soldados de la segunda compañía: Juan Vazquez, Enrique Romero, José Goicolea, Miguel Riera, Serafin Membibra, Cipriano Hernandez, Manuel Cuervo, Rafael Torrejon, Victor Palacie, Vicente Martinez, Daniel Salloza, José Cañadell, José Navarrete, Fructuoso Garcia, Salvador Torres,

Miguel Peiró, Juan Fullana, Dionisio Monleon, Serafin Perez, Pedro Novo, Manuel Burriel, Antonio Santos, Vicente Compañ y Francisco Garcia.

De la tercera compañía: José Antonio, Bernardo Iglesias, Cayo Ruiz, Francisco Romero.

De la cuarta: Miguel Garcia, Miguel Serrano y José Martinez.

Sargentos segundos Pedro Múgica, Saturnino Sanchez.

Cabos Juan Ferrer, Antonio Garcia Perez, Antonio Garcia.

No han parecido el cabo Angel Lopez y los soldados Francisco Barberá, José Dominguez, Francisco Asarzagán y el pontonero Juan Félix Arimendi.

Total extraídos: 6 oficiales, 75 soldados. No extraídos: 3 oficiales de infantería, el teniente de ingenieros y 4 soldados.»

El coronel del regimiento de Valencia continuaba en el hospital algo más aliviado del penoso estado en que le sacaron del agua.

Parece que se está verificando un escrupuloso reconocimiento en el material con que se ha construido el puente volante, como dato para poder apreciar las causas que hayan podido producir el siniestro.

Conviene hacer una rectificacion importante. Se habia dicho que el director de las obras para la construccion del puente volante era el coronel jefe del regimiento montado del cuerpo de ingenieros, señor Climent, y esto es de todo punto inexacto.

El Sr. Climent se hallaba desde hace dos meses próximamente al lado de su familia en Castellon de la Plana, disfrutando licencia temporal, y las órdenes para que se estableciese el puente circularon hará unos veinte días.

Por lo tanto, la primera noticia oficial que tuvo relativa al puente militar del Ebro ha sido la que le obligó á marchar inmediatamente á Logroño, donde se encuentra en estos momentos.

Hé aquí las últimas noticias telegráficas recibidas en los centros oficiales:

Logroño 3. El capitán general de Burgos al ministro de la Guerra:

Anoche recibí en Arnedillo noticia de la catástrofe del regimiento de Valencia, y á las once he llegado á ésta para enterarme de lo ocurrido. Daré á V. E. nueva cuenta.

Logroño 3. Gobernador militar al ministro de la Guerra:

Con respecto al incidente del regimiento de Valencia, continúa en el estado que manifesté en el último telegrama, á excepcion de haberse extraído del rio los pontones y todo el material del puente volante, que se está reconociendo por un jefe de ingenieros.

Logroño 3. El gobernador militar al ministro de la Guerra:

He leído al regimiento de Valencia, formado en el patio del cuartel, los dos telegramas que recibí anoche de V. E., y al saber que SS. MM. el Rey y la Reina toman parte en el sentimiento profundo producido por la catástrofe ocurrida en la tarde de anteyar, y la tan señalada muestra de distincion con que honran al regimiento, al hacerlo saber han vitoreado á SS. MM., vertiendo lágrimas de gratitud mezcladas con las del triste recuerdo por sus compañeros víctimas.

El coronel, en nombre de todo el regimiento, ruega á V. E. se digne hacer presente á SS. MM. el Rey y la Reina el testimonio de sus más acendrada adhesion y reconocimiento.

Logroño 3. El capitán general al ministro de la Guerra:

Visitado el regimiento de Valencia en sus cuarteles con el único objeto de dirigir la palabra á sus oficiales y soldados consolándoles de la pena que los aflige por la desgracia ocurrida á sus infortunados compañeros.

Reconocido por los ingenieros y embarcándose en el lugar de la catástrofe, me he hecho cargo de las causas que pudieron producir la, y mandado practicar nuevos reconocimientos, que han dado por resultado la extraccion del cadáver del teniente de ingenieros; he dispuesto que venga á esta plaza, adonde llegará á las once de esta noche, el brigadier D. Enrique Martí, para que siga la sumaria instruida por el sargento mayor de la plaza, sin que hasta ahora resulte responsabilidad para nadie, y en la madrugada de mañana regresará á Arnedillo para continuar tomando aquellas aguas, si V. E. no dispone otra cosa.»

La Familia Real de España ha destinado para socorrer á las de los fallecidos en el puente de Logroño las siguientes cantidades:

S. M. el Rey se ha suscrito por 40.000 reales.

S. M. la Reina por 20.000 rs.

S. A. R. la princesa de Asturias por 20.000 rs.

Y S. M. la Reina Isabel por 10.000 rs.

El Correo Militar ha tomado la iniciativa de abrir una suscripcion entre el elemento militar para socorrer las desdichas causadas por la catástrofe de Logroño.

A continuacion reproducimos la relacion oficial que le ha sido comunicada por

el gobernador militar de la provincia de Logroño al señor ministro de la Guerra.

Dice así: «Establecido el puente volante sobre el río Ebro de las condiciones y dimensiones que tuvo la honra de participar a V. E. en el oficio fecha 1.º del actual, y hallándose al lado opuesto el único campo de instrucción en esta capital, la cual se hallaba suspenso, en esta capital, la cual se hallaba suspenso, en esta capital, la cual se hallaba suspenso...

del enterramiento de los cadáveres, y daré nueva cuenta a V. E. de lo que ocurra sobre este triste accidente.—Dios guarde a V. E. muchos años. Logroño 2 de Setiembre de 1880.—Excelentísimo señor.—El brigadier gobernador militar, Manuel Travesí.»

GOBIERNO MILITAR DE LOGROÑO. Estado demostrativo de los cadáveres extraídos del río Ebro en la noche del día de ayer. Del regimiento infantería de Valencia, número 23, 1 capitán, 5 oficiales subalternos y 72 individuos de tropa.

En Murcia se ha inaugurado con extraordinaria animación la feria que anualmente se celebra desde el 1 al 15 del actual. A dicha capital ha llegado nuestro querido y distinguido amigo el señor general Cassola, quien pasará allí una corta temporada.

En Lorca (Murcia) presentan nuestros amigos políticos, frente a la candidatura ministerial en las próximas elecciones provinciales, la de D. José Fourquier y Bassas, individuo del comité liberal-dinástico de aquella ciudad.

Exterior

Viena 3. Se asegura que los rusos están construyendo fuertes en los Balcanes, bajo el pretexto de erigir monumentos conmemorativos.

Berlin 3. El baron Haymerle ha salido hoy de esta capital, dirigiéndose a Friedrichsruhe, donde visitará al príncipe de Bismarck.

Paris 3. Varios periódicos se hacen eco del rumor de una disidencia entre los ministros con motivo de la declaración de las congregaciones y aplicación de los decretos.

El periódico el Tiempo, órgano del ministro Sr. Freyreinet, desmiente que la declaración haya sido sometida a la aprobación del ministro.

El mismo diario extraña que ciertos periódicos se ocupen con tanto interés de las cuestiones entre el Papa y el episcopado, que en suma en nada afectan por su carácter pacífico ni al gobierno ni al país.

Londres 3. Segun un telegrama de Nueva-York, se teme que haya naufragado el vapor City of Veracruz, que zarpó de aquel puerto el 25 de Agosto próximo pasado con rumbo a la Habana. Dicho buque debió ser sor-

prendido por el huracan que saltó en el mar de las Antillas el 28 del mismo mes. Londres 2.

El diputado Sr. Lacroix preguntará al gobierno mañana, en la Cámara de los Comunes, si puede asegurar que ninguna intervención armada se verificará en Oriente sin consultar previamente al Parlamento.

Ragusa 3. Riza-bajá ha roto todas las negociaciones con la Liga albanesa, preparándose a combatirla. Al efecto ha emprendido un movimiento de tropas contra el campamento de voluntarios.

Candahar 3. El general Roberts ha emprendido un movimiento de ataque contra las fuerzas de Ayoub-kan, dispersándolas y apoderándose de 27 cañones.

Paris 3. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 87'00.—5 por 100 id., 120'25.—Exterior español, 19 5/8.—Interior, 18 0/0.—Deuda amortizable exterior, 42 0/0.—Obligaciones de Cuba, 470'00.—Consolidados ingleses, 97 3/4.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 19 1/8.—Exterior, 00 0/0.—Amortizable interior, 00 0/0.—Idem exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 470'00.

Buenos Aires 2. El Sr. Moreno no ha podido conciliar al gobierno nacional con el de la provincia. Los ministros del gobierno provincial que han presentado la dimisión son los de Gobernación y de Hacienda.

El Sr. Moreno ha presentado la suya; pero todos guardan poderes discrecionales hasta que se haya resuelto su reemplazo ó se haya negado la aceptación de su dimisión.

Nota.—A causa de la tormenta de anoche, todavía no se ha recibido en esta agencia ningún telegrama del extranjero correspondiente al día de hoy.

Segunda edicion

Hoy han estado en la presidencia del Consejo despachando con el Sr. Cánovas los señores ministros de la Gobernación y de Ultramar.

Se dice que el primero ha conferenciado con el Sr. Romero Robledo respecto a las elecciones que darán principio mañana, acordándose los candidatos que han de ocupar las mesas electorales.

Esta noche celebrará una reunion en casa del Sr. D. Cristino Martos el comité provincial del partido progresista-democrático, para tratar de cierto incidente que parece ha tenido lugar en el distrito del Hospicio al tratarse de la eleccion del comité de dicho distrito.

El presidente del Consejo de ministros, que ha estado hoy a despachar con S. M. el Rey, le ha dado cuenta de los últimos detalles que se han recibido de Logroño.

Esta mañana a las diez, conforme teniamos anunciado, se ha verificado el sepelio de nuestro querido compañero en la prensa D. Gonzalo Calvo Asensio, director de El Demócrata.

Presidian el duelo los Sres. Martos, Canalejas, Saulate, y Gomez (D. José María), á quienes seguia un numeroso acompañamiento compuesto de amigos políticos y particulares del finado.

En Brihuega (Guadalajara) se ha formado un comité del partido liberal-dinástico, nombrando presidente honorario al general Martinez Campos.

No es cierto, como decian algunos colegas de la mañana, que S. M. la Reina Cristina sintiera sintoma alguno de alumbramiento, siguiendo en perfecto estado de salud á la hora de cerrar nuestra edicion, seis y media de la tarde.

Esta tarde ha visitado nuestro amigo el general Jovellar al marqués de la Habana.

Se hablaba esta tarde en varios círculos políticos de unos telegramas cifrados que parece existen en la presidencia del Consejo de ministros y en el ministerio de la Guerra.

La tormenta de anoche ha descargado sobre la provincia de Segovia y en algunos pueblos de la de Madrid, causando grandes destrozos. No hay detalles.

Hasta la hora de cerrar nuestra edicion no habia en los centros oficiales detalles de ninguna especie sobre la catástrofe de Logroño posteriores á los que en otro lugar de este número insertamos.

En una charca inmediata á la carretera de Extremadura se ha ahogado esta tarde una niña de tres años.

El juzgado de guardia entiende en el asunto.

Hoy ha recibido S. M. la reina Isabel en audiencia pública gran número de personas.

Esta tarde han asistido SS. MM. y Real Familia á la Salve de Atocha, segun costumbre.

Telegramas de la tarde

Londres 4. En la Cámara de los Comunes, y con motivo de la proposicion del Sr. Tarnell,

el ministro Sr. Forster ha propuesto un voto de censura á la Cámara de los Lores.

El ministro ha dicho estas graves palabras: «Podrá venir un tiempo en que sería necesario examinar si hay lugar á un cambio de la constitucion de la Cámara de los Lores. La de los Comunes representa el pueblo, la de los Lores representa solamente la casualidad del nacimiento.»

El Sr. Northcote, individuo de la oposicion, protesta enérgicamente contra las palabras del ministro. Reina grande agitacion en la Cámara.

Roma 4. La division naval italiana ha recibido la orden de obrar de concierto con la inglesa en la demostracion naval de las potencias contra Turquía.

Londres 4. Todavía no se han recibido detalles de la accion librada el miércoles último entre las tropas del general Roberts y las que manda Ayoub-kan.

Únicamente se sabe que, además de los veintisiete cañones, las tropas inglesas se han apoderado de muchas armas y algunas municiones, haciendo varios prisioneros.

Bolsa

DEL DIA 4 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. id. exterior id., Deuda amortizable con interes 2% interior, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

42 EL HOTEL DE NIORRES. Pero debéis estar alerta, porque se ocupan de rescatar á la Niña bonita. —¿Quién? —M. Fouché, el amigo de Danton. —¿Y Fouché, ése que acabais de llevar á casa de Bernard... —Justamente. —¿Y qué más? —¡Casi nada! Que debe saber donde está la Niña bonita, y va á salir en su busca. —Queridos amigos,—dijo el empleado con tono irritable,—aunque me veis aquí, no vivo en París; no obstante, como el servicio de monseñor me llama muchas veces á la capital, tengo una habitación dispuesta en la calle de Argenteuil, muy cerca de aquí. —¿Y así? —En este momento me dirigia á mi casa, porque aún no he cenado, y el estómago reclama sus derechos. —¿Pues! —Si gustais, podéis acompañarme y cenar conmigo, y allí, tranquilamente, podréis referirme la causa de vuestro temor. —El caso es que mi esposa me espera,—dijo Gorrain. —Y la mia tambien,—repuso Gervasio. —Tendría un verdadero placer en que me acompañaisis, y por un buen amigo se puede hacer un sacrificio. —Pero... —Además, los asuntos del Estado son antes que todo.

43 EL HOTEL DE NIORRES. —Es verdad,—dijo Gorrain,—los asuntos del Estado no admiten demora. —Sabed, amigo Gorrain, que un concejal futuro debe interesarse mucho en el servicio del rey, y que... —Basta,—interrumpió Gorrain.—Estamos á vuestras órdenes. —No quisiera... —Nada, nada; lo dicho. —Sabed que tengo un vinillo de Borgoña que llama á Dios de tú. —¿Eh, Gervasio? —¿Eh, Gorrain? —Los dos amigos se tocaron con el codo, y si hubiese habido más claridad, se les hubiera visto guiñar un ojo. Gorrain dijo: —Ahora hablaremos sentados á la mesa,—interrumpió M. Roger. —Decis bien. —Este ha sido un día que comenzó regularmente, ha mediado bien, y tiene que concluir á pedir de boca. —Pues el buen día meterlo en casa, amigo Roger. —No es fácil, amigos míos, que adivineis lo agrada bilísima que es vuestra compañía. —Nos confundis con vuestras bondades. El empleado, cogiendo á cada amigo por un brazo, se dirigió hacia su casa. Mientras tanto, Fouché, que habia llegado á la nueva calle Real, iba pensando:

44 EL HOTEL DE NIORRES. Poco despues salian de la tienda. —¡Me da miedo este hombre!—dijo Mad. Bernard. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

45 EL HOTEL DE NIORRES. Este dicho, Fouché se levantó. —¿Cuándo nos veremos?—preguntó la adivinadora madre con ansiedad. —Regularmente, antes de salir de París. Sin embargo, no os os puedo asegurar nada en este momento, porque... ya veremos. —Y volviéndose hacia los dos amigos, añadió: —Señores míos, cuando gustéis. Gervasio y Gorrain se despidieron de la enferma, cruzaron sus manos con las del tintorero, y salieron satisfechos. —No os incomodeis, señor Bernard,—dijo el concejal en agraz, al ver que el tintorero se disponia á acompañarles. —Conocemos muy bien el camino,—añadió el fluyente proveedor.—Adios; hasta mañana, que volveré á veros. Los dos amigos bajaron á la tienda, en tanto que el profesor, tomando su sombrero y retrocediendo, dijo en voz muy baja: —Desconfiad de M. Gorrain y de M. Gervasio. No habeis nada acerca de vuestra hija en su presencia, y evitad que nadie os dé consejos delante de ellos. —¿Por qué motivo?—preguntó admirada la señora Bernard. —Ya lo sabreis. Adios, señora. Animo, señor Brune. Recordad que mañana os espero á las ocho. Y vos, señor Bernard, no echéis en olvido mi recomendacion. Mucha reserva. Despues de decir todo esto, y dejando sumidos en la mayor confusion al tintorero y á su esposa, bajó

46 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

47 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

48 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

49 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

50 EL HOTEL DE NIORRES. —¿Fouché?—preguntó Brune. —Sí, su mirada hace daño; y apesar de esto, parece que se interesa mucho por nosotros. —Pero ¿por qué dice que desconocemos de nuestros amigos?—dijo Bernard. —Si nos engañase... —Si tratara de engañaros,—repuso Brune,—procedería de otro modo, y no buscaria un testigo para sus pesquisas. —Es verdad,—dijo el tintorero. —No obstante,—añadió la mujer,—lo que nos ha dicho es muy extraño. —Debe conocer intimamente á M. Danton,—dijo el estudiante levantándose,—porque por su conducto ha venido; de consiguiente, lo que debéis hacer, señor Bernard, era ir á verle mañana muy temprano, para que yo supiese lo que os habia dicho antes de ir á su casa. —¿Os vais?—preguntó Bernard, al ver que Brune se ponía en pie. —No, señor,—contestó el estudiante.—Espero á Nicolas, que ha ido á acompañar á vuestro dependiente. —¿Han ido juntos á casa de la marquesa de Horbigny? —En tanto que hablaban los dos esposos y Brune, Fouché y los dos amigos se despachaban afectuosamente delante de la puerta de Bernard.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

En Paris, unica casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La Empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigen á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibiendo en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiere favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que mas se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 330 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro, guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojeria, calle de Alcalá, núm 5.

AGUA CIRCASIANA

UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud; evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Herrings y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Unico depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva.

Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda.

Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10.

Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya.

Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar.

Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada á la carretera de Aragon.

Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde.

También se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Ca. Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 56, comercio de sedas; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 83, droguería, y Pez 34.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA



Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Alcabete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Bórgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde, Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coaña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calcesteros, 1; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de don Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.

Los pedidos al por mayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

DE CEDEN HABITACIONES

Obien amuebladas en una casa que no es de huéspedes.

En el almacén de loza de la Corredera Baja de San Pablo, 8, darán razón.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-laja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercad. 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA NIÑEZ. REVISTA DE EDUCACION Y RECUPERACION. Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses. Injuntamente impresa y con bellas grabados. PRECIOS DE SUSCRICION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestral, 12 trimestral. Prova: 5 rs. Administracion: Meson de Paredes, 47, principal, Madrid.

LOS GOMEROS

AUSTRALIA

TRATADO TEÓRICO-PRACTICO DE LA ACCLIMATACION Y CULTIVO DEL EUCALIPTO, POR D. PEDRO A. VENTALLÓ VINTRÓ.

Véndese en las principales librerías, A 10 REALES EJEMPLAR, y al por mayor, en la librería de Juan y Antonio Bastinos, de Barcelona. Los pedidos para provincias dirigirlas al editor, D. VICENTE CUSO, calle de San Pedro, 55, Tarrasa.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok: á 10 rs. quintal en el depósito; á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos. Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

44 EL HOTEL DE NIORRES —Estos Gervasio y Gorain, apesar de ser tontos de capriote, tienen empeño en que Bernard abandone sus averiguaciones. ¿En qué consiste este empeño? No lo sé, pero existe. Antes de empezar mis pesquisas, debo poner en claro este negocio. ¡Ah, señor conde! Hábeis querido extraviarme; pero os voy á enseñar bien á vuestra costa y apesar vuestro, que es muy difícil confundir á José Fouché.

47 EL HOTEL DE NIORRES —¡Quiéto, quiéto! No soy ningun ladrón, —dijo una voz enérgica. En aquel momento acababan de llegar los dos amigos al ángulo formado por la calle de San Roque con la de Saint-Honoré, y al ir á doblar la esquina, la repentina aparicion de un hombre asustó á Gorain.

—O mucho me engaño,—dijo Gervasio,—ó el que nos ha asustado es M. Roger. —¡M. Roger!—exclamó el propietario, saliendo de su refugio. —El mismo, señores, el mismo,—contestó el misterioso empleado, dirigiéndose hacia los asustadizos compañeros. Despues, haciendo que los reconocia, exclamó: —¡Sois vosotros, señores! ¡Feliz casualidad! —¡Ah, querido Roger! El cielo, sin duda alguna, os ha traído por aquí.

—¿Qué sucede, señores? —Estamos en una perplejidad horrorosa,—dijo Gervasio. —Una pesadilla que nos abrumba, y que sólo vos podríais destruir. —Explicaros, señores,—dijo Roger,—porque no os entiendo.—Decidme antes de todo de dónde venis. —De casa de Bernard. —¡Ah! Sí, ya recuerdo. ¿Habeis cometido alguna inconveniencia? —¡Qué! Ninguna,—dijo con la mayor viveza Gorain. —Primero me dejó cortar la lengua,—añadió su amigo—que decir una palabra de semejante asunto.

44 EL HOTEL DE NIORRES —Mañana comenzaré á seguir sus huellas. —¿De veras? —Os lo prometo,—dijo el profesor. —¡Dios mío! ¡Dios mío!—exclamó la madre.—¡Si tuviera yo fuerza para seguros y ayudaros!... —Acabados con tu vida,—dijo el tintorero.—Tu salud está muy quebrantada, y es preciso que te conserves para abrazar á nuestra hija. Yo acompañaré al señor... —No,—respondió Fouché,—vuestra presencia en el lugar adonde he de ir sería completamente inútil, y quizá peligrosa, porque vuestra emocion tal vez revelase mis proyectos. No obstante, necesito un testigo. El profesor miró á Gorain y Gervasio, que al verle fijarse en ellos, bajaron los ojos con el mayor embeurno. —¿Podría yo acompañaros?—preguntó apresuradamente Brune. —¡Oh! Sois el mejor de los hombres,—exclamó la mujer del tintorero. —¿Conocéis á la Niña bonita?—preguntó Fouché á Brune. —¡Ya lo creí!—respondió éste. —Y ademas de conocerla, ¿creéis que ella os reconocerá? Porque esto es lo que más necesito. —Sin dificultad. —¡Es claro!—dijo Mad. Bernard.—Mi hija quiere mucho á este joven, porque siempre que venia, le traía dulces. —Pues acepto vuestra compañía,—dijo Fouché. —Cuando marchemos, y adonde iremos?—preguntó el estudiante.

47 EL HOTEL DE NIORRES Gorain y Gervasio fueron hacia la derecha, y Fouché siguió por el lado opuesto. Gervasio, que llevaba cogido del brazo de Gorain, sintió que se estrechaba. —¿Qué os pasa?—le preguntó. —¡Qué!... ¡qué!... ¡qué!... balbuceó Gorain.—Que parece que siento la frialdad y el silencio de los calabozos de la Bastilla. —¡La Bastilla!... ¿Creéis acaso...? —¡No sé nada!—dijo el desventurado concejal. —Recuerdo lo que nos ha dicho M. Roger. Creedlo, si encuentran á la hija de Bernard, tenemos guerra con Prusia. Esto me hace temblar. —Es verdad,—dijo Gervasio. —Lo mejor es que no sabemos el por qué. ¡Ay! —Amigo Gervasio! Nosotros, que nunca nos habíamos mezclado en la política... —¿Qué hemos de hacer! —No tenemos otro remedio que no olvidar lo que nos ha dicho nuestro amigo Roger; es necesario que Bernard desista de sus pesquisas. Y este Fouché que acabamos de llevar á su casa... —¿Qué! ¿Creéis que nos comprometerá? —¡Repite que tengo miedo á la Bastilla. —¡Demonio!—dijo Gervasio.—Se me figura que ya me están decapitando. —Ya temia yo que nuestro encuentro con ese bergante escapado del presidio de Brest nos acarreará alguna desgracia. Pero por otra parte, nada adivino. —Ni yo; pero... —De pronto, Gorain quedó parado, lanzó luego un grito, y de un salto se refugió en el quicio de la puerta más próxima.